



## Primer COMUNICANDO

Nuestro saludo fraterno desde este espacio de comunicaciones pensado para compartir con ustedes la caminata de la RFMColombia.

La **RFM** es una iniciativa de la Orden de Hermanos Menores que se extiende a lo largo y ancho del continente americano, es un importante escenario de la **Familia Franciscana de Colombia** en la que convergen más de 40 instituciones franciscanas presentes en el país, insertos en el mundo de los empobrecidos.



Todos somos Convocados por FFC-JPIC: Parroquias, comunidades insertas en campos y barrios populares, colegios y escuelas, universidades, obras sociales, Ongs franciscanas, misiones. En el registro fotográfico la reunión del Equipo RFMColombia en Sta.Rosa de Cabal. Risaralda.

Dice el Papa Francisco en la Fratelli Tutti 77: *“Cada día se nos ofrece una nueva oportunidad, una etapa nueva. No tenemos que esperar todo de los que nos gobiernan, sería infantil. Gozamos de un espacio de corresponsabilidad capaz de iniciar y generar nuevos procesos y transformaciones. Seamos parte activa en la rehabilitación y el auxilio de las sociedades heridas. Hoy estamos ante la gran oportunidad de manifestar nuestra esencia fraterna, de ser otros buenos samaritanos que carguen sobre sí el dolor de los fracasos, en vez de acentuar odios y resentimientos. Como el viajero ocasional de nuestra historia, sólo falta el deseo gratuito, puro y simple de querer ser pueblo...”*

Inspirados en la Carta Encíclica Fratelli Tutti del Papa Francisco sobre la fraternidad y la amistad social, hemos querido enfocar nuestra identidad como RFM en Colombia organizando comunidades de vida integradas por la numerosa población migrante venezolana ubicada en el territorio.



*Primer grupo participante en el proceso de RFM Colombia, Comunidad Migrante. Medellín*

El territorio de la Parroquia Sn Lorenzo mártir de Medellín está habitado por población desplazada por la violencia interna en Colombia, dicha comunidad se inserta en las faldas orientales de la montaña de manera “irregular”, como quien invade o recupera un lugar para vivir. Al cabo de los años llega al mismo territorio la migración venezolana que se expande por todo el país y de manera importante en la ciudad de Medellín buscando mejores condiciones de vida.

Es así como una población desplazada por la violencia se convierte en comunidad que acoge a los migrantes desde la experiencia vivida del desarraigo la vulneración de derechos y la discriminación, es la auténtica solidaridad que la poetisa nicaragüense Gioconda Belli Pereira llama “ternura de los pueblos”.



En el territorio cohabitan distintas organizaciones populares siendo la Junta de Acción Comunal, (JAC) la más importante de ellas. Con dicha junta coordinan actividades los Frailes franciscanos, insertos en el territorio, con un acumulado experiencial

de trabajo con el movimiento popular, la defensa de los derechos humanos y la animación de la Iglesia de los pobres organizada en Comunidades Eclesiales de Base (CEBs), como una nueva manera de ser iglesia. La fotografía registra la visita de fr. Jaime Campos coordinador de la JPIC en Roma, en reunión con miembros de la pastoral social de la parroquia, el párroco fr. Félix Jurado y fr. Juan Rendón, animador de JPIC de la provincia de Sn Pablo Apóstol.



La comunidad de migrantes venezolanos está integrada por niños, niñas, adolescentes, y adultos pertenecientes a cualquier confesión religiosa; para pertenecer a dicha comunidad solo basta con el deseo y la decisión de caminar en comunidad teniendo como horizonte la búsqueda del bien común y del “buen vivir”, reconociendo a los demás como compañeros



y compañeras de camino, dispuestos a brindar una mano amiga y un hombro solidario para sobrellevar juntos las durezas del camino.

Parte importante de la pertenencia a la comunidad de migrantes desde la RFMCol es la participación activa en jornadas de reflexión, capacitación, celebración y recreación. La Parroquia y la RFMColombia han firmado convenios con diferentes entidades como las

Universidades de san Buenaventura de Medellín, la Pontificia Bolivariana, la Universidad de Antioquia y el Politécnico artístico Débora Arango. La Corporación Ayuda Humanitaria, y distintos organismos nacionales o internacionales como ACNUR, Migración Colombia, Secretarías del gobierno de Medellín.

En dichas capacitaciones confluyen Migrantes y desplazados, jóvenes y adultos, hombres y mujeres. La temática de cada una de las jornadas de formación de la comunidad responde a las necesidades planteadas por la misma en diversos escenarios, se han realizado eventos de formación en Derechos Humanos, Derechos Laborales, Derechos de niños y niñas, Derecho internacional humanitario, Derechos y migración.



Además, capacitaciones para el emprendimiento y la implementación de pequeñas unidades productivas, capacitación para conservar la salud mental, mejoramiento de vivienda, danza, fotografía, grafitti, etc.

La metodología usada es de fácil acceso a la población, privilegia la conversación desprovista de tecnicismos, uso de carteles, música o dinámicas. Es una metodología

popular que anima la organización y la creatividad propiciando el crecimiento de la espiritualidad del vecindario.



La RFMColombia en Medellín tiene tres espacios claramente definidos: **1. Equipo de Profesionales:** Integrado por tres profesores de la Universidad Sn Buenaventura: Carlos Ruiz (Abogado), Edgar Arias (Sociólogo), Eliana Tabares (Magister en poéticas visuales), Marta Rendón (Historiadora), Juan Rendón (Pedagogo).



**2. Equipo de servidoras/ Animadoras de la Comunidad:** Integrado por ocho compañeras escogidas por la comunidad para animar la vida de la misma en compañía del equipo de profesionales, son ellas: Yumi Montes, Yohanna Torres, Yasmeli Estrada, Fátima Silva, Elizabeth Aranguren, Libia Mercado, Rebeca Barragán, Betzabeth Barragán. Dicho equipo está más cercano a la cotidianidad de la comunidad total y se comunican entre ellas a través del WhatsApp **Servidoras Comunidad RFM.**



**3. Comunidad Migrantes:** Integrada por más de 70 miembros niños, niñas, adolescentes, jóvenes, adultos y tercera edad. Dicha comunidad se reúne según programación concertada con el Equipo de Servidoras. Se comunican desde las relaciones de vecindad y a través del WhatsApp **Comunidad RFM.**

Somos una Comunidad de Migrantes que tiene como mandato inspirador **ACOGER. PROTEGER PROMOVER. INTEGRAR**, buscamos que estos cuatro verbos sean algo más que un slogan, no ha sido fácil dado que las instituciones le apuestan a lo URGENTE, a la Atención Humanitaria de Emergencia, animar un

proceso comunitario tiene enormes exigencias en el día a día.

Buscamos ser punto de partida para otras comunidades de migrantes que en Colombia se conviertan en espacios que acogen, protejan, promuevan e integren a quienes han llegado a nuestro país con vocación de permanencia.

La RFMColombia hace presencia en las ciudades de Medellín, Pereira y Cali a través de un proceso que por su complejidad está en permanente construcción. En la fotografía registramos reunión presencial del Equipo Nacional RFMColombia.

**PAZ y BIEN**